

Escala Crítica/Columna diaria

*Estaba prevista para marzo la posible sanción a ex presidentes *Adán Augusto y el apoyo de AMLO; alcaldes, acelerar el paso

*Tabasco es visto como el laboratorio de los programas federales

Víctor M. Sámano Labastida

TAL COMO se había anunciado, los días 23 y 24 el gobierno federal organizó una consulta para decidir la terminación y operación de la planta termoeléctrica en Huexca, Morelos. Y también como se había previsto, en este nuevo juego de fuerzas la mayor votación la obtuvo la propuesta gubernamental frente a los opositores. Oficialmente se informó que el 59.5 por ciento de los que acudieron a las urnas votó a favor del proyecto, el 40.1 en contra. Participaron 55 mil 715 ciudadanos.

Este polémico ejercicio se realizó en nueve municipios de Tlaxcala, 36 de Morelos y 15 de Puebla, área de influencia de una obra iniciada en octubre de 2011 cuando la Comisión Federal de Electricidad (CFE) adquirió el terreno. Se anunció entonces que sería una sub-estación eléctrica. El proyecto fue ampliado a una termoeléctrica y en la cual llevan invertidos 25 mil millones de pesos.

Los inconformes aseguran que la obra ocasionará a la salud y al ecosistema de la región, no sólo por la línea del gasoducto que alimentará la termoeléctrica, sino también porque –afirman– se trata de una zona de actividad volcánica.

El gobierno sostiene que no sólo son falsos los argumentos contra la obra de la CFE sino que además firmó un acuerdo con la ONU para garantizarle a los pobladores de Morelos, Tlaxcala y Puebla que será supervisada internacionalmente su operación par que no se afecte el medio ambiente y la calidad del agua. Poco antes de la consulta sobre la termoeléctrica el ambiente se enrareció por el asesinato del activista Samir Flores Soberanes.

Desde su triunfo el pasado primero de julio, el gobierno de López Obrador ha organizado diversas consultas públicas en la que sus propuestas obtuvieron apoyo mayoritario: en octubre la cancelación del Nuevo Aeropuerto en Texcoco y en noviembre sobre el Tren Maya y un paquete de programas sociales.

La administración lopezobradorista tenía previsto someter a consulta la integración de la Guardia Nacional, pero según dijo el vocero presidencial el tema podría ser retirado del listado debido al avance que lleva en el Legislativo. Hoy votarán la minuta los diputados, luego de la

aprobación del Senado.

Quedaría pendiente, entonces, la más próxima consulta prevista para el 21 de marzo: sobre si se enjuicia o no a los expresidentes como Peña Nieto, Calderón, Fox, Salinas por corrupción. Sin embargo, está en proceso una reforma al artículo 35 constitucional que haría “vinculantes” los resultados; esto es, que tengan un efecto legal.

TABASCO, EN LA MIRA

MUCHA razón tiene Adán Augusto López al mostrarse contento y satisfecho por las continuas visitas del presidente López Obrador a Tabasco. En cada recorrido son anunciadas inversiones federales que se debe traducir en detonadores del desarrollo a mediano y largo plazos. Tal es el caso del Crédito Ganadero a la Palabra que en la entidad beneficiará –en una primera etapa– a pequeños productores con 28 mil 400 vientres y dos mil 840 sementales. Suma n recursos por 553 millones de pesos.

Reveló Adán Augusto que escuchó a AMLO decir desde hace más de 10 años que cuando llegara a la Presidencia buscaría “que la ganadería en Tabasco recobre su esplendor”. En eso está.

A principios de este mes, cuando acudió al municipio de Cárdenas para poner en marcha el programa “Sembrando Vida”, AMLO indicó que aplicada a ocho entidades esta acción tendrá una inversión de 15 mil millones de pesos en el 2019. Para Tabasco se dijo que 250 mil campesinos recibirán 5 mil pesos de forma permanente. Claro, ahora se debe asegurar la corresponsabilidad de los beneficiarios para multiplicar los recursos.

López Obrador ya pasó a la historia como el único aspirante presidencial que visitó todos los municipios del país, pero además en algunos lugares estuvo hasta tres veces. Ahora sin duda será el mandatario con más giras en la República. Este hecho tiene otro efecto: los funcionarios de todos los niveles se saben permanentemente supervisados.

Lo que se ha dicho también es Tabasco puede y debe ser el eje de la transformación. Si es así, los municipios también deben acelerar el paso. Son históricamente la célula básica de la organización político-administrativa del país.

AL MARGEN

LE COMENTÉ que animados por Javier Corral Jurado, gobernador de Chihuahua (PAN), un grupo de políticos, intelectuales y empresarios están en proceso de integración de un foro de contrapeso a la administración de López Obrador. El diario Reforma lo anunció como un “bloque anti AMLO”, calificativo que fue rechazado por el propio Corral quien aseguró que se trata de “un espacio plural (...) Queremos construir contrapesos, equilibrios, desde una alternativa con credibilidad, con calidad moral para hacerlo”.

Huexca, un día después; en suspenso las consultas; se esperan reformas legales

Escrito por Editor

Martes, 26 de Febrero de 2019 00:23 -

Varios de los citados inicialmente como Juan Villoro, Aguilar Camín y Enrique Alfaro, rechazaron pertenecer al grupo. Contundente el periodista y escritor Jorge Zepeda Patterson anotó (Diario de Yucatán) que si bien “todo poder necesita un contrapoder o de lo contrario se hace absoluto”, en el país “no se observa ninguna entidad con los tamaños o los méritos para convertirse en rival capaz de subirse al ring o poner a prueba al soberano. Adversarios hay, desde luego, pero están muy disminuidos políticamente o muestran una moralidad abollada frente a la opinión pública”.

(vmsamano@hotmail.com)